

UNA RÁPIDA VISIÓN DE LA PRIMERA FASE DEL CAEI

“ La revista *Comentario Internacional* fue el medio de difusión de trabajos de investigación sobre materias vinculadas con los estudios de área en los campos de la geopolítica, la seguridad, la integración regional, la política exterior, el comercio internacional, los estudios latinoamericanos, la descolonización, entre los más relevantes. ”

En una primera fase del CAEI, desde el año 2000 hasta 2010, la revista *Comentario Internacional* fue el medio de difusión de trabajos de investigación sobre materias vinculadas con los estudios de área en los campos de la geopolítica, la seguridad, la integración regional, la política exterior, el comercio internacional, los estudios latinoamericanos, la descolonización, entre los más relevantes. La publicación de artículos académicos se complementó con series de conferencias, coloquios y paneles para debatir las ideas y vincular al público en la difusión del conocimiento. Es importante destacar la acción que tuvo el presidente fundador, Diego Cordovez, para invitar a figuras del mundo internacional, reconocidos académicos que intervinieron y participaron en las actividades del CAEI, provenientes de centros de pensamiento como Diálogo Interamericano; organismos internacionales como la Organización de Estados Americanos (OEA), el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Comisión Económica para América Latina (CEPAL); y organizaciones regionales como la Comunidad Andina (CAN), Mercosur, la Secretaría de la Integración Centroamericana (SICA) y la Unión Europea (UE).

Las actividades y la producción intelectual del CAEI generaron prestigio y visibilidad a nivel nacional y regional, por la calidad de los participantes, la organización y los niveles de discusión y debate. La gestión de proyectos de cooperación como unidad académica, uno de los ejes clave de trabajo del CAEI, tuvo incidencia en esta fase de gestión a nivel individual de sus miembros. Durante esta etapa, debe reconocerse la gran repercusión, en la organización y definición de actividades, que tuvieron los miembros del Área de Estudios Sociales y Globales que determinaron las orientaciones del CAEI, tanto temáticas como organizativas.

EL CAEI EN SU SEGUNDA FASE: NUEVAS DINÁMICAS DE COOPERACIÓN NACIONAL E INTERNACIONAL

Bajo la lógica de diferenciar la evolución del CAEI a través de períodos, consideramos que una segunda temporada se gesta entre los años 2010 y 2020, caracterizada a nivel de dirección por el fin del mandato de Diego Cordovez, el cambio de prioridades de acción durante la presidencia de Enrique Ayala Mora y las nuevas orientaciones impulsadas por el actual presidente, César Montaña Galarza.

El proceso de consolidación del CAEI como unidad académica orientada a trabajar con las diferentes áreas de la





comunidad universitaria se fortalece durante esta fase. Además, la gestión se realiza a través de proyectos que, generalmente, tienen contrapartes con actores internacionales, lo que permite proyectar el trabajo del CAEI a nivel nacional, regional y global.

Uno de los objetivos del CAEI a partir de su fundación es el desarrollo de proyectos académicos internacionales. En esa lógica, por ejemplo, toma el Módulo Europeo Jean Monnet, en su segundo proyecto sobre relaciones entre la Unión Europea y América del Sur, durante el período 2009-2014, bajo el patrocinio de la Comisión Europea. Esto sirve como base para establecer un Programa de Estudios Europeos Jean Monnet, con el objeto de gestionar e implementar diversos proyectos disciplinarios. En este marco, se lleva a cabo el programa Europa en la Cultura, efectuado en 2019, en coordinación con el profesor Leonardo Valencia, del Área de Letras y Estudios Culturales de la UASB-E.

La dinámica de esta fase se desenvuelve entre la ampliación de los socios internacionales del CAEI, con nuevos proyectos temáticos, y la gestión de las actividades transformadas en la base de acción del Centro desde su creación, como la organización de diferentes clases de eventos, la edición de la revista *Comentario Internacional* y la serie Estudios Internacionales, así como la gestión de proyectos pluridisciplinarios.

Las actividades se realizan sobre la base de cada uno de los proyectos establecidos desde el CAEI. Ya señalamos como ejemplo el caso de los Estudios Europeos, que en el año 2023 cumplirán 20 años de implantación en la UASB-E, o la cátedra Brasil-Comunidad Andina, una plataforma pluridisciplinaria para visibilizar el trabajo que realizan las áreas de la UASB-E con entidades públicas, privadas y académicas de Brasil, que cumplió 10 años en 2021. Otras actividades basadas en proyectos, con trayectoria nacional e internacional, son las realizadas con el Instituto de Estudios sobre la Integración Regional Comparada de la Universidad de las Naciones Unidas (UNU-CRIS) con el que, desde 2011, se estableció una Escuela Doctoral sobre Regionalismo Latinoamericano, Europeo

y Comparado, que va a organizar su undécima edición en 2023, en la que han participado académicos y estudiantes de los cinco continentes durante las 10 ediciones precedentes. Este es, sin dudas, uno de los proyectos emblemáticos del Centro.

El CAEI también ha generado vínculos con otras universidades a nivel global, a través de programas de intercambio de estudiantes, como el que se mantuvo desde el año 2010 con el Instituto de Estudios Políticos de Grenoble en Francia, que vinculó a estudiantes de maestría franceses con los programas de relaciones internacionales y estudios latinoamericanos de nuestra Universidad. De igual forma, se establecieron intercambios de estudiantes con los programas de Cambio Climático y Ciencia Política de la Universidad Libre de Bruselas, en Bélgica, que participaron en los programas de maestría similares del Área de Estudios Sociales y Globales y, posteriormente, del Área de Ambiente y Sustentabilidad de la UASB-E.

Si bien el CAEI estatutariamente no dispone de las capacidades de creación de programas académicos, que son exclusivos de las áreas, colabora activamente en la promoción de la oferta académica de la UASB-E a nivel nacional e internacional, para potenciar y fortalecer los vínculos con docentes y estudiantes del país y del mundo a través de sus redes de contactos.

La segunda fase consolida la presencia del CAEI en la UASB-E y genera visibilidad con la implementación de diferentes proyectos específicos en los que participan miembros de las áreas académicas, especialmente Estudios Sociales y Globales, Derecho, Ambiente y Sustentabilidad, Gestión y Salud, a través de los eventos que se programan, o de publicaciones en *Comentario Internacional*, la serie Estudios Internacionales, o con capacitaciones e informes en esquemas de cooperación con organismos internacionales (GIZ, OMC, UE).

Los proyectos obtenidos con diferentes contrapartes, en este momento, son el resultado de la consolidación del CAEI como actor de cooperación internacional y del reconocimiento que tiene en materias especializadas de la integración regional y el comercio. Se pueden



Cátedra OMC Ecuador.

citar como ejemplos: la facilitación de las negociaciones del acuerdo de comercio con la UE en las fases de conclusión y, en el mismo marco, la facilitación de la relación entre la sociedad civil y la cooperación de la UE; las relaciones del Consejo Consultivo de la Sociedad Civil de Ecuador, Colombia y Perú en el acuerdo bilateral multipartes con la UE.

Otros proyectos, como la gestión del Curso Regional de Política Comercial para funcionarios de América Latina y el Caribe, programa que tuvo cuatro años de duración, son delegados por el rector para que el CAEI se haga cargo de los aspectos académicos y administrativos, en cooperación con las áreas, en este caso, la de Estudios Sociales y Globales.

Algunos proyectos específicos son el resultado de la interacción del Centro con profesores de áreas académicas que tienen vínculos con organizaciones de cooperación internacional, las cuales solicitan al CAEI que acoja el proyecto como ejecutor. Ejemplo de ello es el caso de GIZ y «Derechos humanos en contexto de cambio climático» con temas relacionados con el desplazamiento interno, la gestión participativa de desastres naturales y la soberanía alimentaria con respecto a América del Sur.

Estas actividades, si bien han tenido impacto y visibilidad fuera de la UASB-E, probablemente no son conocidas al interior de la comunidad universitaria. Una de las limitaciones que ha tenido el CAEI durante esta fase de trabajo ha sido la falta de consolidación de una presencia estructurada en una página web que permita

“ El CAEI ha trabajado en temas de gran importancia para el país y la región andina y suramericana; sin embargo, su impacto no ha sido debidamente visibilizado. ”

observar gráficamente la serie de actividades que realiza y su impacto a nivel interno y externo. Sin lugar a dudas, el CAEI ha trabajado en temas de gran importancia para el país y la región andina y suramericana; sin embargo, su impacto no ha sido debidamente visibilizado.

En esta fase, especialmente a partir del inicio de la gestión de César Montaña Galarza como presidente, se da un importante paso para renovar el equipo humano del CAEI con perfiles más idóneos con el fin de visibilizar su acción a través de estrategias de comunicación, promoción y conceptualización de las actividades a las que el Centro debe orientar sus objetivos.

La presencia en redes sociales, una imagen gráfica más desarrollada y la implementación de programas de promoción permiten que el CAEI tenga presencia en los medios virtuales para obtener mayor impacto en el público más dinámico.

EL COMIENZO DE UNA TERCERA FASE: UN CAEI DE IMPACTO Y PROYECCIÓN NACIONAL, REGIONAL Y GLOBAL

La fase previa permitió que el CAEI haya afrontado con seguridad y certeza el cambio de la presencialidad a la virtualidad.

El primer gran desafío que se presentó en el año 2020 fue el cambio de lógica de gestión del CAEI para reinventarse y mantener una serie de actividades, sobre todo eventos y publicaciones, en formato virtual. La pandemia que asoló durante los años 2020, 2021 y 2022 fue una prueba de fuego para generar productos virtuales que convocaran al público que durante años participó en las actividades presenciales del CAEI.



Durante este período, uno de los principales pedidos de nuestro presidente César Montaña Galarza fue generar nuevos proyectos de cooperación internacional que proyectaran al CAEI y a la UASB-E a nivel global. Asimismo, hizo un llamado a consolidar aquellos proyectos que le dieron mucha visibilidad durante la segunda fase, como la Escuela Doctoral sobre Regionalismo Latinoamericano, Europeo y Comparado con la UNU-CRIS, o el proyecto de Europa en la Cultura, coordinado con el Área de Letras y Estudios Culturales, en el marco del Programa de Estudios Europeos Jean Monnet, así como a potenciar los programas que estaban menos desarrollados, como las actividades de la Cátedra Brasil-Comunidad Andina. Otro de los puntos importantes de trabajo considerados por nuestro presidente fue el desarrollo de una oferta de cursos de extensión, virtuales o híbridos, que vinculen al CAEI con las áreas académicas y que lo proyecten para posicionar un nuevo espacio de trabajo, a nivel nacional e internacional.

La oferta virtual del CAEI se tradujo en la serie de *webinars* denominada «¿Qué pasa en el mundo?» para tratar temas de coyuntura internacional; en el Ciclo de Diálogos sobre Estudios Internacionales, diseñado para discutir acerca de aspectos teóricos bajo un enfoque pluridisciplinario; e incluso en el grupo de trabajo sobre política exterior de Ecuador que convoca a un grupo de académicos de diferentes instituciones para producir investigaciones sobre la materia y publicarlas en la serie Estudios Internacionales del CAEI.

El Centro también se consolidó como contraparte de importantes proyectos con organizaciones internacionales. En primera instancia, a pedido del rector, se consolidó una relación con la Unión Internacional de Conservación para la Naturaleza (UICN) para establecer un programa de formación regional sobre la Gobernanza de Aguas Transfronterizas en América del Sur, con una planificación y desarrollo que se realizó durante el año 2021.

El CAEI presentó un proyecto en la convocatoria realizada por la Organización Mundial del Comercio (OMC) a través de su Programa



Cátedra OMC Ecuador.

“**El Centro también se consolidó como contraparte de importantes proyectos con organizaciones internacionales.**”

de Cátedras, para establecer una cátedra de comercio internacional en Ecuador, que fue seleccionado entre los 17 ganadores de un total de 126 solicitudes de instituciones académicas de 54 Estados miembros de la OMC. La Cátedra OMC Ecuador tiene una serie de programas académicos, de investigación y de divulgación que se encuentran a cargo del CAEI, en trabajo conjunto con las áreas académicas de la UASB-E y actores nacionales e internacionales con incidencia en las políticas de comercio internacional regionales y multilaterales.

Las actividades presenciales y virtuales, publicaciones, cursos y proyectos que desarrolla el CAEI lo posicionan como un mecanismo importante y necesario para la vinculación de la UASB-E con la comunidad académica, la sociedad civil, actores públicos y privados que participan de forma directa en todas estas importantes iniciativas.

El porvenir del CAEI es claro, al ser un mecanismo que genera pensamiento crítico para Ecuador, la región andina, América del Sur y el mundo. Los invitamos a participar de nuestras actividades y a formar parte activa del Centro y de la comunidad universitaria de la UASB-E.

